

LA UNION REPUBLICANA

Diario de avisos y noticias

Año VII	La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45	PRECIOS DE ABONO PAGO ADELANTADO 1.25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2.50 pesetas. Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.	La Correspondencia de Redaccion se dirigirá Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIA 3, BAJOS NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES Núm. 1899
---------	--	---	---

Palma de Mallorca, JUEVES 9 Octubre de 1902

¡¡OJO ALERTA!!!

ACUDID SEÑORAS á la nueva tienda de NOVEDADES de

JUAN BARNILS

Platería, 19, 21 y 23 - Siete Esquinas, 23 y 25

ANTES DE COMPRAR

Tejidos de todas clases

Géneros de punto

NEGROS ESPECIALIDAD NEGROS

Lanería y sedería

Mantas, colchas y lencería

Mis favorecedoras agradecerán el consejo.

EL HÉROE DE LÁCAR

Al gobierno no le basta tener sujeta y amordazada la opinión de Barcelona para lo que está declarada en estado de sitio permanente.

La ley común suprimida, las garantías y derechos individuales anulados, los tribunales consejos de guerra, la posibilidad de encerrar sin causa de delito, de desterrar sin consideración a las leyes, de violar la correspondencia.

Pero al gobierno no le basta todo esto; no puede tolerar que se ensusen fuera de Cataluña las autoridades de Cataluña.

Por unos artículos publicados en «El Imparcial», criticando al general Bargés, el director de aquel diario se ha visto provocado por el capitán de Cataluña y en la terrible necesidad de cambiar con él tres baías, afortunadamente sin resultado.

Estas son las altas autoridades de España, estos son los que por encima de la Constitución disponen de la vida de Barcelona. No quieren que se les discuta ni en el Principado, ni en Madrid.

Lástima que estos fueros, el general Bargés no los empleara oportunamente con Máximo Gómez ó con Aguinaldo.

LA CARESTÍA

Con mucho gusto publicamos las siguientes consideraciones sobre las huelgas, como seguiremos publicando cuanto se nos remita sobre este asunto; y sea cual fuere el criterio de su autor.

Ayer se declararon en huelga los cargadores del muelle, hoy los curtidores, mañana los panaderos y así sucesivamente para mejorar su angustiosa situación se declararán en huelga todos los demás gremios asociados y sin asociar, tales son las necesidades imperiosas que tiene el obrero para afrontar decorosamente el modo de vivir.

El aumento de jornal de los cargadores del muelle ha de influir notablemente en el aumento proporcional del valor de la mercancía que se exporta, los curtidores que se fabrican en Mallorca también aumentarán en la misma proporción que aumenta la mano de obra. El precio del pan subirá a medida que se reducen las horas de trabajo de los oficiales panaderos.

Subirá la carne, subirán los zapatos y finalmente subirán también todos los artículos relacionados con la panadería; los demás gremios agobiados por los excesivos aumentos de los productos se declararán en huelga pidiendo aumento de salario, y subirán paulatinamente los precios de los artículos, hasta llegar otra vez a obligar a los obreros a pedir aumento de

salario, por la nueva carestía de lo que llamamos la vida.

No censuramos la determinación de la clase obrera en querer mejorar su desesperada situación, pues deber es de todo hombre proporcionarse lo necesario para afrontar sus mas imperiosas necesidades; pero esta necesidad de la vida puede buscarse por dos medios: primero aumento de ingresos y segundo disminución de gastos.

Aumento de ingresos en el camino emprendido por la clase obrera, y como hemos demostrado anteriormente, muy lejos de servir como remedio tiende al desgraciado fin de empeorar y producir el mismo estado de antes.

Disminución de gastos, no significa que el obrero haya de dejar de tomar café por las mañanas, ni dejar de fumar durante el día, lo que deba ahorrar, sí, es el poco tiempo que tiene de vida en la tierra y emplearlo en estudiar los medios que la Ley le confiere para defenderse de la política perniciosa imperante, planteada por los Datos y seguida y ejecutada por los Morets.

El obrero se asocia para pedir aumento de salario y en épocas electorales, cuando es mas precisa su agrupación deja abandonadas las urnas en manos de sus verdugos, en los que pretenden que la Patria sea todo, y el individuo nada, cuando debería ser todo lo contrario, que fuera rico el individuo que la Patria lo sería con lógica consecuencia.

Aparte de que os agrupéis y pidáis aumento de salario queridos obreros, procurad también buscar consejos sanos y autorizados; si vuestra inteligencia no llega a poder descifrar quienes son vuestros enemigos en la actual sociedad, pedidlo que se os dirá, así como buscáis al médico en caso de enfermar, el sastre cuando necesitáis ropa, también encontraréis en todas partes remedios a vuestras desdichas y personas que desinteresadamente os enseñarán el medio de mitigar vuestras penas, pero entretanto leed, leed y leed, único remedio de redimirnos de la miseria que atravesáis.

N.

Reflexiones

Muere Zola, y todos sentimos esa pérdida como propia. Es para el mundo un duelo universal; es para cada uno un duelo doméstico. ¡Singular privilegio del genio! No le debemos sólo el homenaje de nuestra administración, sino el de nuestra gratitud. Somos en cierto grado sus hijos. Algo de él se ha incorporado en nosotros. Nos ha enriquecido, nos ha prodigado sus dones. En el mercado espiritual somos los deudores de su liberalidad. Justo es que paguemos nuestra deuda en moneda de afecto y adhesión.

¡Cuán pequeña la grandeza humana! Unas

partículas de óxido de carbono bastan para detener por siempre el funcionamiento del mas poderoso de los espíritus contemporáneos. ¡Cuán grande la humana pequeñez! Un cerebro individual reproduce a su modo el milagro de la creación, sacando de la nada un síncrmero de seres vivos, palpantes, imperecederos. ¿Será que en el hombre vale mas el hacer que el ser y la obra supera al artífice?

¿Zola suicida! ¿Cómo ha podido semejante especie encontrar crédito un momento? De todas las calumnias que puede engendrar el odio, no hay otra mas disparatada. ¡Suicida el autor de la «La joie de vivre»! ¡Suicida el hombre que proclamaba en «Le Docteur Pascal» la doctrina de que hay que aceptar la vida y vivirla animosamente, tal como ella es, en el dolor, en la miseria, en la enfermedad, en el infortunio, y que acaso el empeñarse en reformarla sea locura y profanación! Jamás tuvo la religión de la vida creyente mas sincero, apóstol mas ferviente, sacerdote mas convencido. Jamás, ni aun en los tiempos clásicos, sintió ni supo expresar nadie con tal intensidad la dicha de vivir. Por eso la pena que hoy nos causa la pérdida del maestro está exenta de amargura. Saber vivir es saber morir. Nadie temo tanto a la muerte como el que aborrece la vida. Una voz parece salir del fondo de ese sepulcro, que dice: ¡Adelante!

En el concierto general de las alabanzas hay designaciones. La flojería hispana hace sus reservas; la gazoñería británica siente sus repulsos. Zola no supo «guardar las formas», no respetó los fueros de la «respectability». Tiene, sin embargo, una excusa. Si en «L'Assommoir», en «Nana», en «Pot Bourlie», en «La Terre», en «La heta humaine», desuende y nos hace descender al sumidero, no es por amor al fango. Un sublime altruismo, un propósito redentor le guía. No ama el cieno, sino a los desventurados que yacen hundidos en él, como Isabel de Hungría no amaba la lepra, sino a los leprosos. ¿Hay para las enfermedades sociales otro remedio que la verdad? ¿Conoce algún doctor la manera de curar las llagas sin descubrirlas? ¡Cuán to han contribuido los honestos convencionalismos del arte a hacer a la literatura socialmente estéril! El que quiera ser de veras redentor ha de tener fuerte el estómago. La caridad no tiene olfato. Quien se arroja a la ciénaga para salvar al que se ahoga, no sale oliendo a rosas. Las manos del maestro apestan a veces; su conciencia siempre huele bien. ¿Podrán los mas paleros y refinados decir otro tanto?

En Zola el hombre no desmerece del artista. No crea él que el genio exima de la honradez. No crea en la «amoralidad» del superhombre. No crea que exista una esfera de acción ajena al mérito y al demérito, ni que haya nada mas allá del bien y del mal. Crea buena, candorosamente que, a mayor superioridad, corresponde mayor deber. Nadie ignora a qué extravió le condujo esa creencia. Vivía tranquilo, feliz, rico, estimado, cubierto de gloria, recogiendo, ya en la suestad, el fruto de su labor gigantesca. Sabe que se ha cometido una grande injusticia con un hombre a quien no conoce. Desde aquel día no hay para él dicha ni sosiego. La imagen del desventurado cautivo de la Isla del Diablo le obsesiona y turba su reposo. Y todo lo sacrifica, todo lo arriesga: la paz de su hogar, su popularidad, su fortuna, su vida, por defender la causa del inocente. La populachería vocinglera le maldice, las muchedumbres enloquecidas piden su ca-

beza, los tribunales de su país le condenan, contra él se concitan todos los odios. Triunfa al fin, pero ¡a costa de cuán grandes amarguras! Y todo eso lo hace (¡ganlo los «sepulcros blanqueados»), sin temor al infierno, sin esperanza del cielo, por pura devoción a la justicia, por puro amor a la verdad. ¡Cuál de entre los dioses de las religiones positivas obtuvo jamás de sus adeptos tan desinteresado culto?

Pero ¡era un mal francés! Es el grito que sale todavía del seno del nacionalismo, ese extraño y oscuro amasijo de todos los fracasos y de todos los rencores. No besó el hisopo ni se prosperó ante el sable. No quería para su patria las revanchas de la fuerza. No entendía que el patriotismo consistiera en cerrar los ojos a la razón y practicar la iniquidad. Era un mal patriota. Los «buenos» patriotas, persiguiéndole, han hecho que lo que hoy debiera ser para el pueblo francés una de sus glorias más preclaras, sea para él un remordimiento...

Aprendan los parnasianos, decadentistas, delicuescentes, preciosistas, refinados, artífices de nonadas, extractores de quinta esencias, cultivadores andróginos del monifar, idólatras de la clorosis, intérpretes exangues de un arte que muere de anemia. También Zola supo dar como pocos la nota tierna y delicada. Ejemplos: «La reve», «La fonte de l'abbé Monret», «Une page d'amour». Prefería la fuerza, como todo aquel que la tiene. Sus poemas valen más que sus idilios. «Germinal» y «La debacle» serán ante la posteridad sus mejores títulos de gloria. Ha sido el Miguel Angel de la pluma. Ha sido un ciclope, un gigante. Fué un gran demolidor, como todo gran genio. Su estilo es sanguíneo, musculoso, sano, robusto. Tiene voz de hombre.

¿Por qué tendrán las Academias tanto empeño en ponerse en ridículo? No hay genio que no tenga su puerilidad, su flaqueza, su manía su «dadá». La de Zola fué la Academia. El, que era inmortal de veras, obstinóse en serlo de mentirijillas. Nunca la Academia quiso consentir en que el gran escritor la honrase. ¡Modestia ejemplar! Tampoco aquí fueron académicos «Clarín» ni Pi y Margall. ¿Pretenden las «doctas» corporaciones imponer su criterio al mundo ó quieren vivir fuera del mundo?

¿Qué el naturalismo muere? No; el naturalismo es inmortal. Surgirán nuevas orientaciones artísticas y literarias, la idealidad recobrará su imperio, el espíritu humano tornará a la eterna contemplación del misterio eterno de las cosas, su pesadilla y su obsesión; pero nunca ya el arte podrá desligarse por entero de la realidad para perderse en fantasías, visiones, delirios, imágenes de calentura, sueños de enfermo.

Y vosotros, escribas y fariseos, hipócritas de la religión ó del arte ó del patriotismo, sectarios de la convención, sacerdotes de la mentira, no os regocijéis demasiado ante esa tumba. Ha muerto, sí, el evangelista de la razón; pero antes de morir, su mano potente puso al pié de su vida una rúbrica que dice: «Verdad». Ese ha sido su testamento, y todos los hombres de buena voluntad somos los albaceas. ¡Santa verdad, redentora del mundo! ¡Dichoso el que contigo viva! ¡Dichoso el que muera por tí!

ALFREDO CALDERÓN.

VÉASE LA 4.ª PAGINA

Las cuevas del Banco de Francia

Nunca, hasta ahora, se había creído en la posibilidad de un robo en las cuevas del Banco de Francia. Estos famosos subterráneos construidos en 1812 tomando por modelo los del Banco de Inglaterra, tenían la reputación de ser inviolables; a pesar de lo cual acaba de cometerse allí un robo importante 220.000 francos.

Ninguna fortaleza de la Edad Media ha estado defendida por tales murallas, tan gruesos cerrojos ni tan imponentes candados.

Se baja a los sótanos por una escalera de caracol de 43 peldaños, de piedra labrada y unida con cemento romano, desafiando el pico del azadón; intencionadamente se ha construido tan estrecha, que no pueden bajar por ella dos personas de frente.

Al término de esta escalera se abre un corredor defendido por cuatro puertas de hierro, cada una con tres candados, que no pueden abrirse si no es con el concurso del cajero principal y el interventor general. Una vez franqueadas estas puertas, se encuentra la caja de servicio ordinario, que basta para las operaciones corrientes.

Para ir mas adelante es necesario abrir nuevas puertas, tan formidables como las primeras. Entonces se penetra en la «serre», donde las materias preciosas, los lingotes depositados en el Banco como garantía de préstamos a banqueros o cambistas, los diamantes y las alhajas entregadas para su custodia por particulares, se muestran en vitrinas de cristal guardadas de hierro.

Hay algunas veces en esta «serre» materias preciosas que tienen un valor de 3.000 millones de francos. Y sin embargo, su vista hace tan poca impresión, que un literato admitido a visitar el recinto lo describía con estas palabras:

«Ningún lugar es mas triste, menos dispuesto para la tentación... Los lingotes están simétricamente colocados, y aparte su color blanco verdoso, parecen ladrillos apilados. Solamente los lingotes de oro, arrojando resplandores amarillos cuando se les ilumina, parecen prismas de fuego inmovilizados y tienen aspecto de materia preciosa. En resumen, el aspecto es engañoso, y la última de las vitrinas de la galería de Apolo, en el Louvre, ostentando bustos de cristal de roca y estatuillas de piedra, produce una impresión mucho mas profunda y duradera.»

Para llegar a las cuevas «de las reservas», donde se cometió el robo, es preciso franquear una nueva puerta de hierro disimulada en el muro y que rueda sobre sus goznes, a la manera de las puertas italianas. Las paredes de estas últimas cuevas tienen un espesor de dos metros próximamente, y a lo largo de ellas están colocados unos armarios de hierro, cuya armadura mide 3'50 metros de altura. En el interior de los armarios encuéntanse los sacos de metálico: cada saco contiene 200.000 francos en oro, y cada armario 100 sacos; es decir, 20 millones. En 31 de Diciembre último las reservas metálicas guardadas en las cuevas del Banco, en París solamente, elevábanse a 1.751 millones en oro y 256 millones en plata.

Los armadores están provistos de una triple cerradura que parecía resguardarlos de toda tentativa criminal; pero no tienen techo, y entré el techo abovedado de la cueva, y el alto del armario queda espacio suficiente para extraer un saco. Esta falta de techo no se juzgaba inconveniente porque la altura del armario y la llanura de sus paredes, donde no existía ningún saliente que pudiera servir de punto de apoyo, hacían improbable la subida a la parte alta.

Los empleados infieles que, aprovechaban la sombra, cometieron el robo, debieron utilizar una escalera corta; izado así uno, pudo reventar con un cuchillo uno de los sacos y extraer sucesivamente los paquetes de 20.000 francos en que está colocado el oro. Luego, los ladrones salieron de las cuevas y pudieron disimular un paquete de oro de 20.000 francos, tanto mas fácilmente cuanto que los empleados no son registrados nunca.

Ha bastado, pues, un rasgo atrevido para

dejar sin efecto las mil precauciones tomadas contra los malhechores. Se había llegado hasta a suponer que un empleado pudiera procurarse las dos llaves de un armario; pero desconociendo la combinación, al colocar las llaves en la cerradura debía el imprudente provocar un movimiento que haría sonar un sistema de campanillas. Eso aparte de otros infinitos medios de defensa que el Banco posee sin hacer alarde, pues le es facilísimo asfixiar, ahogar ó quemar a los que entren en las cuevas por medio de las tuberías de gas y los conductos de agua que, en caso necesario, pueden convertirse en eficaces defensores.

Ademas, en un plazo brevísimo de tiempo, se puede cegar por completo la escalera, único modo de acceso.

Lo que parece mas grave a la administración del Banco de Francia, no es la pérdida de 220.000 francos—que representa 1.20 francos por acción, ya que el capital está compuesto de 182.500 acciones de mil francos, sino la existencia en su personal de empleados infieles.

Se han tomado medidas para que no pueda repetirse el robo, iluminando con potentes arcos voltaicos las cuevas y cubriendo los armarios con sólidas placas de hierro.

Lo que sueñan los niños franceses

Su madre había dejado de mecer la cuna. Pepito, tendido en ella, entreabría su boquita de coral para pronunciar palabras ininteligibles. Por la frente del niño, despejada y hermosa, caían rizos de oro y sus dos mejillas parecían dos rosas. El niño dormía y soñaba. Soñaba, sin duda alguna, porque hablaba quedito como el céfiro y tenía los ojos cerrados. La madre miró al hijo con la ternura con que miran las madres y no pudo contener el beso que a saltos de gigante salía de sus labios. ¡Qué hermoso era Pepito con su sonrisa de ángel, su cabello de oro y su cara de flor! El beso de la reina entre las reinas, de la heroína entre las heroínas, beso apasionado y tierno, el mas santo de los besos, porque es el menos interesado, despertó a Pepito.

—¿Por qué reías, ángel? le preguntó su madre.

Y Pepito, con su voz argentina y su hablar defectuoso aún por los pocos años, contestó:

—Sácame los juguetes.

—¿Qué juguetes?

—¡Ay que toata! Los que me has traído de la feria.

—¿De la feria?

—Sí, mamá. Me has traído un caballo, un sable y un kenis para matar alemanes.

—¿Por qué has de matar tú alemanes?

—¡Ya lo creo que los he de matar! Porque son malos. El maestro nos lo dice diariamente, nos habla de revancha, de las glorias de Francia, de la superioridad de los franceses... Y ya ves...

Con este ideal tan generoso, salen los niños de las escuelas que sostiene el Estado francés. Mientras ellos sonrían soñando y sueñan lo que Pepito ha soñado, porque lo oigan en las escuelas, Francia será una nación histórica, pero no una nación de porvenir. Será, sí, de porvenir cuando, tendidos en sus cunas, todos los Pepitos piensen sonrientes en el agua, el sol y la tierra que fecundizan; en las herramientas de labranza, que dan vida y vigor, porque dan salud y alimentos; en la naturaleza, sus leyes y armonías, que, con las mujeres, las flores, los bosques y las pasiones, crean el arte; en la necesidad de mejorar nuestra vida, que es la base de la ciencia; y sobre todo, en que los seres humanos hemos venido al mundo para amarnos y ayudarnos unos a otros. Entonces, cuando esto ocurra en Francia, cuando el niño francés tenga en su alma los gérmenes del trabajo, del arte, de la ciencia, del amor, Francia vivirá eternamente, porque representará el ideal del mundo que nace.

OCTAVIO MIRBEAU.

PARIS

UN DISCURSO CONTRA LA GUERRA

Al hablar esta mañana del discurso admirable de ayer, los periódicos conservadores citan el nombre de Jaurés como si se tratase de un desconocido. El «Figaro», el «Journal» y el «Eco de París», dicen: «Mr. Jaurés, diputado de Tarn, pronunció, etc.» Y cualquiera, de no conocer la gloria del orador socialista, figurárase que se trata de una charla cualquiera y de obscuro parlamentario.

Tan admisible es, no obstante, el discurso de ayer, que quiero, dejando para mañana asunto mas pintoresco, daros una idea de su fondo.

Parece a Jaurés que por lo menos para combatir la guerra debiera existir la Liga de todas las clases sociales, sin distinción de partidos.

«Sé—agrega—que una parte de la burguesía se ha dejado caer en el nacionalismo, imaginándose que con el desarrollo de la patriotía disminuirán las ideas socialistas. Pero es imposible que toda la clase media, renegando sus primeros principios y sus mas gloriosas tradiciones, ponga al militarismo por encima de la civilización industrial y pacífica.»

Después, con una franqueza peligrosa, dijo una gran verdad, y es que hoy en Francia nadie piensa en «revanchas». Los chicos que todavía llenan de flores y de crespones la estatua de Strasburgo, en la plaza de la Concordia, son los veteranos de los ejércitos imperiales.

En cuanto a las nuevas generaciones, por lo mismo que se sienten fuertes, desdennan toda idea de conquista ó de reconquista, y piensan mas que en aumentar los territorios nacionales europeos, en avalorar los que ya existen al amparo de la paz. Oid las palabras de Jaurés: «En el fondo nadie quiere «la revancha», ni para hoy ni para mañana, y ya no hay para la Francia republicana sino un desquite posible, que consiste en ayudar a Europa en su obra de paz. La Alsacia-Lorena no desea seguir siendo el campo de batalla eternamente assolado por dos pueblos.»

Contestando a los que califican de visionarios y de quiméricos a los amigos de la paz, hace ver que las ideas nuevas han logrado, por primera vez desde que existe una Europa, impedir una guerra europea.

«Así—concluye—el desarme, no de una nación, sino de todas las potencias, es posible, pues si la paz ha podido durar treinta y tres años cuando tantos materiales de incendio existían acumulados, cuando los conflictos de política colonial aumentaban las causas de enemistad entre pueblos, cuando por todas partes una enseñanza patriótica se prodigaba al proletariado, mucho mas durable será cuando su grandeza sea comprendida por todos.»

Jaurés hablaba, según los periódicos conservadores, en nombre del partido socialista. Verdad es. Pero hablaba, además, en nombre de la humanidad, en nombre de las grandes masas que se arruinan con las guerras, en nombre de los que, cuando no mueren en las batallas, perecen después de hambre y de cansancio».

E. GÓMEZ CARRILLO.

CRONICA

SOBRE EL TERRUÑO

El anógrafo.—Tú sabes, luego puedes; tienes la ciencia, eres fuerte, eres poderoso. Por mi has luchado veinte mil décadas. Se me atropella, se quiere esclavizarme; protégeme.

El político.—¿Qué ocurre?

El anógrafo.—Quieren quitarme el voto, es decir, la soberanía; los derechos políticos, ó lo que es igual, la consideración de ciudadano; los derechos civiles, la capacidad, esto es, mi condición de hombre.

El político.—Es justo. No sabes escribir.

El anógrafo.—Pero, ¿no sé pensar? Siglos y siglos he servido para enriquecer a los poderosos, he arrancado a la tierra los minerales y los frutos, he movido las herramientas y hecho girar las máquinas, he bajado ecorvado a la mina, he cruzado los mares a remo, he sido

productor en la paz y soldado en la guerra. He servido para el dolor, ¿no soy hombre?

El político.—Eres analfabeta.

El anógrafo.—Pero no esclavo. No sé porque nadie me enseña, no cultivo mi inteligencia porque se me explota, ignoro la verdad porque me predicáis el error. Pero tengo opinión y juicio; soy de carne.

El político.—Vendes el voto.

El anógrafo.—Ls venden algunos de mis hermanos cuando les aniquila la miseria; pero, ¿no eres tú quien le compra ó los tuyos? Convertida la voluntad en mercancía, tan malvado es quien compra como quien vende. Tanto da ser Jacob como Esau. Quien paga por pecar es peor cien veces que el que ha pecado por la paga. ¿No lo ha dicho una escritora a quien tienes por santa?

El político.—Hieres y matas.

El anógrafo.—Como tú. Sino que yo hiero por hambre, por ofuscación, por aturdimiento, por no encontrar justicia; pero tú matas por pasión ó por vicio, cuando no asesinas en bloque y hieres en montón.

El político.—Adminstras mal los bienes de tus hijos.

El anógrafo.—Mis hijos nunca han tenido bienes, y empleo en educarles la primer moneda de cobre.

El político.—Haces de la mujer tu víctima.

El anógrafo.—Te equivocas. Es el oro, no la miseria, quien la prostituye. No compran doncellas los literados, ni aquí ni en Rabat. El adulterio siempre es astuto; la tradición, como el oro, siempre amarillea.

El político.—Te embriagas.

El anógrafo.—Porque adulteráis la bebida del pobre.

El político.—Huelgas.

El anógrafo.—Cuando no hallo trabajo ó no se recompensa.

El político.—Te vengas.

El anógrafo.—Cuando no hacéis justicia.

El político.—No; la sociedad se desquicia, la moral se derrumba, el bienestar desaparece; todo, porque sin tener instrucción, votas y gobiernas y administras y riges. Hay que arrancar tu púrpura en nombre del bien. Por el propio progreso tienes que volver a la escuela.

El anógrafo.—Habéis gobernado sin mí cincuenta siglos, y ha sido preciso que yo me emancipe para que disminuya el hambre, se dignifique la mujer, se practique la higiene, desaparezca el látigo y se abran las escuelas. Toda la historia ha sido vuestra, y la historia es una serie de crímenes. Cuatro mil años hemos sido regidos por dioses, por héroes, por caudillos y sabios, y siempre ha triunfado la desigualdad, y la sangre ha corrido a ríos y la ignorancia ha vencido doquiera.

El político.—¿Y ahora?

El anógrafo.—Ahora me ilustro; somos cada vez menos. Ahora desmiento la leyenda de Eufrosina que juzgábais dichosas, en que todo eran sombras y malestar y vergüenza, en que la «trípartita» social la formaban el hambre, la guerra y la peste. Si la cultura se difunde, no es por los sabios que la crean, sino por esas muchas lumbres ya emancipadas que la viven.

El político.—Despojándote de derechos, harás por recobrarlos, ilustrándote. En tu mano estará ser soberano ó súbdito, señor ó siervo, ciudadano ó máquina. Si no eres libre, nadie será de ello culpable sino tú. Puedes avivar el espíritu, llamar a las puertas del poder con el dorado estro de la ciencia, y ellas se te abrirán y sus sacerdotes te darán su aspersión y sus fieles te recibirán bajo palio.

El anógrafo.—Imposible. Esas puertas han estado siempre cerradas. Ha sido necesario para forzarlas la catapultas de los hombres del pueblo. Hemos sido nosotros quienes hemos hecho justicia al genio, mientras vosotros le torturábais ó le hacías morir. En ese templo de la verdad sólo se ingresa por la emancipación. Sólo puede pensar quien es libre; sólo es dado ilustrarse a quien no es esclavo.

El político.—Pues te despojaré a tu pesar.

El anógrafo.—Lucharemos.

El político.—Si triunfo, la victoria será para mí.

El anógrafo.—Si venzo, el triunfo será para todos los hombres.

ANTONIO ZOZAYA.

Septiembre, 1902.

NOTICIAS

Los testigos, peritos y jurados que han intervenido en las causas vistas en la Audiencia durante el pasado Septiembre y lo que va transcurrido del actual, pueden pasar a recoger sus alcances, por sí ó por persona autorizada en la Secretaría de gobierno de la misma, todos los días laborables de once a doce hasta último de mes.

En Madrid, la Sociedad de Escritores y Artistas, prepara una velada en honor de Emilio Zola.

Dicho acto que tanto honra a los escritores y artistas de esta nación, se celebrará en el Ateneo.

El discurso apologético estará a cargo del distinguido escritor y celebrado novelista don Vicente Blasco Ibañez y leerá fragmentos de los libros de Zola el director del «Heraldo», Sr. Francos Rodriguez.

Mañana tendrá lugar en la Casa Consistorial de Soller la subasta por medio de pifegos cerrados para contratar por espacio de cinco años el servicio de coches fúnebres para conducir los cadáveres al cementerio.

Servirá de tipo de subasta la cantidad de cien pesetas anuales y no se admitirán proposiciones que no cubran dicha cantidad.

El día 18 del actual a las once tendrá lugar en la Comandancia de Marina de esta provincia, la venta en pública subasta de los enseres y efectos de dos faluchos apresados con tabaco de contrabando.

La playa de Hillswick, situada en la mayor de las islas que forman el Archipiélago de Sitlandia, ha sido hace pocos días teatro de una pesca verdaderamente extraordinaria.

Ciento sesenta y seis ballenas fueron arrojadas a la costa y muertas por los afortunados pescadores.

La longitud de dichos mamíferos oscilaba entre siete y veinticinco pies.

Han suministrado veinte toneladas de esperma, que proporcionarán a los pescadores, aproximadamente, mil quinientos francos de ganancia.

Ayer a las dos de la tarde, y siguiendo los sucesivos días, comenzaron las fuerzas de Artillería de guarnición en esta Plaza el ejercicio de tiro al blanco con las piezas de las baterías del Príncipe y la fortaleza de S. Carlos. Dióse principio al fuego, izando la bandera nacional dos horas antes, como aviso a las embarcaciones que pasen por el lugar donde está situado el blanco, cumpliendo con esta formalidad las demás baterías y fuertes en los días de ejercicios.

En el correo de ayer embarcó para la ciudad de Ibiza la Banda Municipal que dirige nuestro amigo D. Miguel Serra y Cardona.

La salida de dicha música para la referida ciudad ha sido para tomar parte en los festejos que se han organizado con motivo de la consagración del obispo de Menorca.

RELOJES!!! Véase 4.ª página.

La «Gaceta» correspondiente al 4 del actual publica una real orden del ministerio de la Gobernación disponiendo que en los presupuestos municipales para el año 1903 sólo deben figurar para primera enseñanza:

1.º Los gastos de arrendamiento de casas-escuelas y habitaciones de los maestros, así como los de construcción y reparación de locales, según lo prevenido en el art. 12 del real decreto de 26 de octubre de 1901.

2.º Los demás gastos de carácter voluntario que tengan por conveniente establecer los ayuntamientos en pro de la enseñanza pública, y los premios y nuevas retribuciones convenidas que se hayan concedido a partir de 1.º de enero próximo pasado, de conformidad con lo resuelto en la real orden de 14 de junio último y arts. 74 y 75 del real decreto de 14 de setiembre siguiente.

Por el señor Juez de Instrucción se saca a pública subasta el arrendamiento de la finca denominada «San Vidal de Can Moy», situado en el término municipal de Llinchmayor.

Se ha señalado el día 25 del actual para la celebración de la subasta para el arriendo de los arbitrios sobre deguello de reses en el Matadero, puestos públicos de venta y números de preferencia de la Carnecería y Pescadería, de la ciudad de Ibiza durante el año 1903, habiéndose señalado como tipo de subasta las cantidades de 3.000 pesetas la primera, 3.000 la segunda y 803 la tercera.

Por medio de instancia a la autoridad respectiva han acudido buen número de vecinos de Artá en súplica de que el maestro interino de aquella localidad D. Andrés Riera sea nombrado en propiedad para regentar la escuela a cuya frente se halla en la actualidad.

El Sr. Presidente de esta Audiencia cita, llama y emplaza a Bartolomé Fluxá Flixas Lladó, José Serra Miró, Sebastian Nadal Quetglas y Bartolomé Pou Artigues, vecinos de Felanitx para que los días 27, 28 y 29 del actual se presenten en dicha Audiencia al objeto de asistir como testigos al juicio oral de la causa sobre alzamiento de bienes y defraudación contra Juan Egea Comas y otros.

Los vendedores ambulantes de leche, en vista de que no se les permite expendir leche en la misma forma de antes, se han negado a satisfacer los arbitrios.

Ayer mañana, aquellos fueron citados por el contratista de dicho arbitrio y celebraron una conferencia con el señor Alcalde, quien ordenó que el referido impuesto debía satisfacerse, si querían continuar expendiendo la leche.

Continúa sin resolverse la huelga de curtidores declarada hace algunos días.

Se nombraron por los huelguistas grupos de obreros para evitar se tratara en las fábricas que motivaron la situación que se atraviesa.

Afortunadamente no sucedió nada de extraordinario, admirándose la cordura y sensatez de los huelguistas.

Esta mañana a las seis, en la capilla de la Perisima, de la Santa Iglesia Catedral, han contraído matrimonio el inteligente oficial del «Crédito Balear», D. Miguel Estela, y la simpática y hermosa señorita D.ª Antonia Fullana.

Desearnos a la feliz pareja, toda clase de venturas en su nuevo estado, y una interminable luna de miel.

Queda abierto a los Maestros jubilados y pensionistas de primera enseñanza en esta provincia, el pago de sus respectivos haberes correspondientes al tercer trimestre del presente año 1902.

En la Central Telegráfica se halla detenido, por no encontrarse su destinatario un despacho dirigido a Esperanza Tur, Estrella, 30.

Se ha dispuesto que el destino de contador de la fragata «Asturias» Escuela Naval Flotante de aspirantes a Marineros sea de tres años.

LAS OBRAS DE ZOLA

Las tiradas de las obras de Zola, según nota facilitada a la prensa de París por el editor Lacroix, fueron las siguientes:

- «La fortune des Rougon», 35.000 ejemplares; «La Carée», 47.000; «La ventre de París», 43.000; «La Coquette de Piassan», 33 mil; «La faute de l'abbé Monret», 51.000; «Son Excellence Eugène Rougon», 32.000; «L'Assommoir», 142.000; «Un page d'amour», 94.000; «Nana», 193.000; «Pot Bonille», 92.000; «Aubonheur des dames», 72 mil; «La joie de vivre», 54.000; «Germinal», 110.000; «Le Quatre», 60.000; «La Terre», 129.000; «Le Réve», 110.000; «La bête humaine», 99.000; «L'Argent», 86.000; «La débacle», 202.000; y «Le docteur Pascal», 90.000.

De «Las tres ciudades», «Lourdes, Roma y París», se tiraron 149.000, 100.000 y 88.000 ejemplares y de «Los cuatro Evangelios», 94 mil de «Reconditá» y 77.000 de «Travail».

Durante los últimos años había ganado Zola en la venta de sus obras tres millones de francos. Pocos antes de morir terminó y entregó al compositor Bruneseu el libreto de una ópera titulada «L'Enfant Roy.»

AL LENTE DE ORO
25 - Brossa - 25
GEMELOS PARA TEATRO
Rico y variado surtido.

TELEGRAMAS

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

MADRID 8.

El general Bargés y el gobierno Los ministros reunidos en Consejo hablaron del caso del capitán general de Cataluña haciendo constar que exponían pareceres particulares.

El Sr. Moret declaró que le había molestado la reserva guardada con él.

Se convino en que el acto del general Bargés era caballeroso pero que no convenía al jefe de una región militar, en que la Constitución está suspendida.

Los labradores de Castellón El ministro de Agricultura acoge favorablemente las demandas formuladas en el meeting que tuvo la comunidad de labradores en Castellón.

Personal Según algunos amigos del ministro de Gracia y Justicia goza este de buena salud.

A pesar de ello un colega del Sr. Montilla suponía esta noche que por el mal estado de su salud tendría que dimitir.

—Ha llegado a Madrid, de paso para Valencia, el diputado y catedrático D. Melquiades Alvarez.

Pronunciará un discurso en la conmemoración del centenario de la Universidad valentina.

—Se ha agravado otra vez el celebrado escritor D. Eusebio Blasco.

—Ha visitado al ministro de la Gobernación el diputado Sr. Prado Palacios, quejándose de que mientras preparaba el equipaje en la estación de Espello, penetró una bala por la ventanilla del vagón.

No se ha podido dar con el autor del atentado.

Banquete republicano París.—A hora muy adelantada de la noche terminó en el Gran Hotel el banquete de la Asociación Republicana del Comercio y de la Industria.

A la hora de los brindis, el ministro de Comercio M. Thonillot habló de la necesidad absoluta de la asociación para luchar en los grandes mercados, que hay que ir a conquistar, empezando por los idiomas extranjeros.

M. Brisson, jefe del antiguo partido radical, celebró la decisión del Gobierno actual para librar a las nuevas generaciones de la nefasta enseñanza clerical.

El Presidente del Consejo, M. Combes, explicó una vez más la conducta del Gabinete, que consiste en aplicar con el rigor que la justicia exige, la ley de asociaciones y en mantener las relaciones con el Vaticano, bajo los límites que taxativamente fija el Concordato.

M. Combes señaló los esfuerzos en que persevera el gobierno para equilibrar honradamente los presupuestos, y su decisión de llevar adelante la obra estrictamente republicana y reformadora, sin desfallecimientos ni alharacas para que sea Francia próspera y respetada en el mundo.

La intervención norteamericana París.—Cablean de Nueva York que el almirante Carey, comandante de las fuerzas navales norteamericanas en el istmo de Panamá, hizo pública su resolución de impedir a todo trance el transporte de tropas y de material de guerra en el territorio que tiene bajo su inspección.

Estas disposiciones van a promover complicaciones en Colombia.

La Martinica París.—Esta mañana se ha reunido el Consejo de ministros.

El ministro de las Colonias, M. Doumergue ha presentado al Consejo el proyecto de reconstruir en la Martinica las aldeas aniquiladas por el volcán de la Montaña Pelada, al Norte de la isla.

Estos lugares, se levantarán en la parte meridional, indemne de las devastaciones del volcán.

El ministro de Negocios Extranjeros, M. Delcassé, ha hecho saber que está ya firmado el tratado que pone fin al conflicto territorial de Francia con Siam.

Según los datos recogidos en el ministerio de Hacienda, los ingresos por impuestos durante el mes de Septiembre arrojan un aumento de 16.500 francos sobre los de igual período en el año pasado.

Sobre las previsiones consignadas en los presupuestos el aumento es de 15.380.700 francos.

Meeting En la inmensa nave de la Grande Harmonía hubo luego el meeting pro boer bajo la presidencia de los generales, aclamados con frenesí.

Los tres pronunciaron discursos en que dieron por consumada la pérdida de la independencia, y anunciaron la fidelidad de los boers

al soberano que Dios ha querido imponerles; pero creen que como pueblo civilizado, tiene derecho a reclamar la solidaridad de las naciones civilizadas en pro de las familias dosaladas y miserables de Orange y Traansvaal.

Los mineros franceses Paris.—El comité de la Federación de los sindicatos mineros ha recibido la notificación de que el Comité de las empresas hulleras de Francia, se niega a entablar negociaciones sobre las demandas de los obreros.

Los delegados de las asociaciones obreras de las minas, se han reunido hoy en la Bolsa del Trabajo de Paris.

Trataron de la proclamación de la huelga general, pero no han llegado a un acuerdo.

Los delegados moderados han propuesto apurar las negociaciones con el gobierno, a fin de que apaye en firme algunas de las reclamaciones de los mineros.

HIGIENE DEL TOCADOR
Las cualidades desinfectantes, microbicidas y cicatrizantes que han valido al
COALTAR SAPONINÉ LE BEUF
su admisión en los Hospitales de la ciudad de París, lo hacen incomparable para la Higiene del Tocado, lociones, cuidados íntimos, lociones de las crías, cuidados de la boca á que purifica, de los cabellos cuya caída detiene, etc.
El frasco, 2 fr. En las Farmacias.
DESCONFIARSE DE LAS FALSIFICACIONES.

ISLEÑA MARÍTIMA
Compañía Mallorquina de Vapores
El acreditado vapor
ISLEÑO
Saldrá para MARSELLA
EL SÁBADO 11 DE OCTUBRE
por la tarde
Admite pasajeros y carga.
Despacho: Oficinas de la Isleña Marítima, calle de Palacio, núm. 26.

DENTÍFRICO ALEMÁN
Es el más higiénico y económico de todos los conocidos.
Limpia, blanquea y sobre todo conserva la dentadura.
De venta en las perfumerías del Teatro (Constitución), Modernista (San Nicolás), Universal (Jaime II), Casanovas (Cadena), y en la de la calle de Quint, á pesetas 0'60 la caja.

JUAN TICOULAT
Cirujano Dentista
Especialista en las enfermedades de la boca. Operaciones sin dolor. Empastes y orificaciones. Dentaduras nuevo sistema.
Precios económicos. — Calle Colón, entrada Luz, 31 - entresuelo.

CORSETERÍA CATALANA
BROSSA, 12
Se necesitan trabajadoras.
Las que sepan coser ganarán de 3 pesetas en adelante semanales. Las aprendizas 1'50 pts.

BILLAR
Se vende uno en muy buen estado.
Informarán en el Café de Ferrá - Paseo del Borne.

Gran Café Restaurant Lírico
DE B. PUJOL
Extraordinario concierto para esta noche de nueve a once, por un notable sexteto en el que tomarán parte distinguidos profesores de «La Constancia Musical», ejecutando un selecto Programa
1.º Polca «Zazá».
2.º Intermezzo de «Caballería Rusticana».
3.º Duo de soprano y tenor de «Un Ballo in Maschera».
4.º Canción de «La Viejecita».
5.º Epitafio de «Mistofeies».
6.º Polca de «Los Cocineros» (a petición).
Gran variedad de helados.—Se sirven encargos a cualquier hora de día y de noche.—Esmerado servicio en el Restaurant.—Bonitos reservados para familias que deseen comer separados.
Se sirven banquetes, bautizos y casamientos.

INTERESA A TODOS SABER QUE LA Acreditada Ferreteria y Drogueria de

MIGUEL BESTARD

INAUGURARÁ SU NUEVO LOCAL

Plaza de la Cuartera, 2 y 4 - Espartería, 1 y 3

EL SABADO SE ABRIRÁ

MEDICAMENTOS ACREDITADOS

Jarabe Vermífugo.— Diez y ocho años de éxito crecientemente, demuestran la verdadera eficacia de este medicamento. Bastan muy cortas dosis para que los niños queden libres de toda clase de lombrices, *cuchs*, y aumenten el apetito.

Callicida Sureda.— Calma instantáneamente el dolor y son suficientes cuatro ó cinco aplicaciones para que desaparezcan totalmente los *callos*, *ojos de gallo* y demás durezas que aparecen en los pies.

Pastillas Sureda.— *Cloro-boro-sódicas de cocaína y menthol.*— A las primeras tomas se siente la influencia benéfica de los medicamentos que entran en su composición, y desaparecen las irritaciones de la boca y garganta, calmando la tos por intensa que sea.

Cuotidianas, tercianas, cuartanas.— Dulces y agradables son las PASTILLAS SUREDA A BASE DE QUININA, medicamento el más útil y á propósito para la curación de toda clase de fiebres.

De venta en la farmacia de J. Sureda Literas, Brossa, 9 - Palma
Y DEMAS FARMACIAS

SERVIZIO ITALO-SPAGNUOLO

Navegación á vapor

Argel	de Argel á Palma	— Vapor <i>Hispania</i>	— Octubre 29
	de Palma á Argel	— id.	— Novbre. 24
Marsella	de Palma á Marsella	— <i>Alemagna</i>	— Octubre 17
	id.	— <i>Hispania</i>	— 30
Génova	de Palma á Génova	— <i>Alemagna</i>	— Octubre 17
	id.	— <i>Hispania</i>	— 30

Conocimientos directos y forfaits de transportes á los principales puertos del globo. Especiales y ventajosos forfaits desde bordo Palma hasta el interior de Europa.

Informes: Gabriel Mulet, Marina 54.

REDENCIÓN DE QUINTAS Y CREACIÓN DE DOTES LA ACTIVIDAD

Representante en Baleares.—José Arnau, Plaza de Olivar, 6—Palma.



Los adelantos de la ciencia

han logrado que el Dr. Casile, de Nápoles, descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la *tisis* en cualquiera de sus periodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, catarro, bronquitis, gripe, asma (sufocación), espectoración y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las *Perlas Casile*, que no sólo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este método se podrá decir *no más tisis*. Si por descuido no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis, no tiene que apurarse, porque gracias á los constantes estudios hemos podido encontrar los renombrados *Confites Casile*, que asociados á las *Perlas* combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus periodos.

Después de largas experiencias compusimos el *Bálsamo Casile*, que no sólo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son *atonía*, (debilidad del estómago), *digestiones laboriosas ó difíciles*, *pirosis ó acedias*, *inapetencia*, *gastralgias*, *dilatación*, *catarros*, *úlceras*, *hipercloridia* y toda clase de *dispepsias*, haciendo desaparecer al momento los *vómitos*, *ardores* y *pesadez*, sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Precios de venta: *Perlas Casile*, 5 ptas., *Confites Casile*, 5 ptas., *Bálsamo Casile*, 5 ptas.—De venta en Palma en la acreditada farmacia de Ignacio Forteza Serra, Jaime II, 21, y en casa del inventor, Diputación, 435 - Barcelona.

RELOJERIA SUIZA

RELOJES DE PRECISION en oro, plata, acero y metal Marcas *Waltham*, *Longines*, *Tavanes*, *Colombia*, etc.

GRAN MODA * EXTRAPLANOS
Cronómetros y repeticiones de horas, cuartos y minutos
Cronógrafos simples y con contador

MIGUEL GIRBENT

RELOJERO

Representante exclusivo para la venta del legítimo y acreditado reloj

marca **OMEGA**

Dispertadores, relojes sobremesa y de pared en todas clases y marcas.

Faller para toda clase de composuras

PRONTITUD Y ECONOMIA

RELOJERIA ESPAÑOLA



Sociedad general de transportes

marítimos á vapor de Marsella

SERVICIOS DEL MES DE OCTUBRE DE 1902

Línea directa para el Río de la Plata

Saldrá de Barcelona el 21 de Octubre directamente para Montevideo y Buenos-Ayres el magnífico y rápido vapor francés:

ALGERIE

Línea para el Brasil

Saldrán de Barcelona para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Ayres los grandiosos y acreditados vapores franceses:

el día 11 de el vapor
el día 26 de »

Censignatario en Barcelona, Ripol y Comp., Dormitorio de S. Francisco, 25. pral.